

NOTICIAS

PROMOCION DE LIDERAZGO Y CAPACITACION AVANZADA EN DESARROLLO DE RECURSOS HUMANOS

Como ya se ha anunciado en esta misma sección, en un número anterior de esta revista, el Programa de Desarrollo de Recursos Humanos en Salud de la Organización Panamericana de la Salud ha venido preparando, desde 1987, un programa destinado a la capacitación de funcionarios que tienen o tendrán a su cargo la toma de decisiones acerca del proceso de desarrollo de personal de salud en la Región de las Américas. De conformidad con lo previsto, dicho programa se iniciará en el segundo semestre de 1988, con las siguientes actividades:

1. Curso Internacional de Desarrollo de Recursos Humanos para Personal del Nivel de Conducción en el Sector Salud

A desarrollarse en Rosario, Argentina, del 30 de octubre al 9 de diciembre de 1988. Es organizado por el Centro de Estudios Sanitarios y Sociales de Rosario (CESS) y la Organización Panamericana de la Salud, a través de su Representación en Argentina y el antedicho Programa de Desarrollo de Recursos Humanos en Salud, que han provisto el apoyo técnico y financiero.

Coherente con los propósitos y objetivos del programa regional, este curso tiene como propósitos contribuir a la formación de responsables de los niveles de conducción del proceso de desarrollo de recursos humanos en los aspectos conceptuales, técnicos, metodológicos y tecnológicos relevantes, así como promover la producción de conocimiento científico relevante en esta área, para fortalecer el proceso de toma de decisiones políticas.

La estructura del curso es la siguiente:

Primer período (presencial)

- Módulo 1: Sistemas de Salud.
- Módulo 2: Desarrollo de Recursos Humanos en los Sistemas de Salud.
- Módulo 3: Mercado de Trabajo y Utilización de Personal.
- Módulo 4: Formación de Recursos Humanos.

Segundo período (modalidad a distancia)

- Módulo 5: Elaboración de una Propuesta sobre un Problema Real.

El grupo coordinador docente lo integran los Dres. Carlos Bloch y María del Carmen Troncoso, del CESS, y el Dr. Pedro Brito, de la OPS.

2. *Curso Internacional de Especialización en Recursos Humanos para la Salud*

Se desarrollará del 8 de agosto al 28 de octubre de 1988 en Rio de Janeiro, Brasil. Ha sido organizado por el Ministerio de Salud, la Fundación Oswaldo Cruz y la Escuela Nacional de Salud Pública. La Organización Panamericana de la Salud ha provisto apoyo financiero y la participación de algunos docentes.

Tiene como objetivo central capacitar profesionales del sector salud para el desempeño de funciones y actividades de administración, planificación y desarrollo de recursos humanos, propiciando la comprensión crítica de los aspectos políticos, sociales y económicos de la fuerza de trabajo en salud, así como del instrumental analítico, metodológico y técnico utilizado en gerencia de personal.

El curso está estructurado en cinco módulos:

- Políticas Sociales en América Latina (40 horas).
- Fuerza de Trabajo en Salud (120 horas).
- Formación y capacitación de la fuerza de trabajo en Salud (120 horas).
- Administración de Personal: Políticas, Gerencia, Organización (136 horas).
- Planeación del Desarrollo de Recursos Humanos para la Salud.

Los coordinadores docentes son los Dres. Mario Sayeg y María Helena Machado, ambos de la Escuela de Salud Pública de Rio de Janeiro.

3. *Curso Subregional de Planificación de Recursos Humanos con Enfoque Estratégico para Centroamérica y Panamá*

Se desarrollará en dos etapas: la primera, presencial, del 29 de agosto al 9 de septiembre de 1988; la segunda en los sitios de trabajo de los participantes, con cuatro meses de duración a partir del 1 de octubre de 1988.

Está destinado a funcionarios de las Divisiones de Recursos Humanos y de Planificación de los Ministerios de Salud, y a dirigentes de carreras universitarias del área de la salud. Está siendo organizado to-

talmente por el Programa de Desarrollo de Recursos Humanos en Salud de la OPS a nivel de la Oficina Central, con la participación del Dr. Adolfo Chorny, contratado específicamente para el desarrollo del evento.

La primera etapa, presencial, que se llevará a cabo en San José, Costa Rica, desarrollará los aspectos teórico-conceptuales de la planificación, de los enfoques estratégicos y coyunturales aplicados a la misma, y finalizará con la preparación de una propuesta de trabajo alrededor de una estrategia sanitaria central de cada uno de los seis países participantes. Esta propuesta de trabajo será implementada en la segunda etapa, en los sitios normales de trabajo, con supervisión capacitante regular. Los resultados de la actividad serán analizados posteriormente en un segundo encuentro a mediados del año próximo, que tendrá lugar en otro de los países del área.

4. Foro Permanente de Análisis de la Problemática de Recursos Humanos

El programa regional prevé la creación de un foro permanente de análisis de estos problemas, integrado por participantes de distintos países, tanto a nivel de planificación como de formación y utilización de personal, que tiene como propósito principal la identificación precoz de contenidos para los programas de capacitación avanzada mencionados. Durante los restantes meses de 1988 se preparará el primer encuentro de los miembros del Foro, para realizarse en febrero de 1989 en uno de los puntos focales del programa.

La coordinación de las actividades 3 y 4 se realizará en el propio Programa de Desarrollo de Recursos Humanos en Salud, en la sede de la OPS en Washington, D.C.
